

第十五部

第四回参議院労働委員会會議録第四号

昭和二十三年十二月十日(金曜日)

本日の會議に付した事件

○公共企業体労働関係法案(内閣提出、衆議院送付)

○職業安定法第十二條第十一項の規定に基き、職業安定委員会委員の旅費支給額改訂に關し議決を求めるの件(内閣提出、衆議院送付)

○労働委員会の調停斡旋仲裁等の不当処理等に関する調査に関する件

午後零時三十分開会

○委員長(山田勲男爵) 只今から労働委員会を開会いたします。公共企業体労働関係法案の逐條審議も一先終了いたしましたので、本日各委員において修正意見をお持ちの方は御提出願いたいということをお申上げて置きたいのでありますが、本日修正意見をお持ちの方の案を議題といたしたいと思っております。修正意見をお持ちの方はございますか。

○原野一君 私は十五條を次のごとく修正したいと思っておりますので修正意見を提出いたします。この第十五條は政府の代表即ち公共企業体の代表と公共企業体の職員を代表するものとの交渉委員会であり、これを年一回は義務的に開かなければならぬことになつておりますが、これでは余りに團體交渉を尊重する意味から言いますと回数が少い。尤も経済が常態にあり、平時には、或いは予算前に一回開けば事足りるということも考えられます

○委員長(山田勲男爵) 一緒にお願いします。

○原野一君 そうしますと十七條であります。十七條は御承知のように本法の最も重要な條項だと思っております。即ち公共企業体職員の雇傭、争議行為を全然禁止して、團體交渉をバツクする重要な争議権を全部奪奪しておるのであります。公共企業体が社会公共のために一般私企業と違つて性質を持つてゐることは認められますが、それかといつて労働者の雇傭権を制限する、公共企業のために公益事業であるがために制限をするという事は、世界各國にも例のある事柄であり、又領けるのであります。全然それを禁止してしまふということは我々の承服でき

きないところであり、それは必ずしも産業平和のために絶対の條項とはいへないのです。逆の結果を生む場合もあり得るので、これはやはり私企業における公益企業といゆる労働法に制限されている点を考慮して次のように修正をいたしたいと思つております。

第十七條「公共企業体及び組合が争議行為を行うには、調停委員会に調停申請がなされた日より二箇月を経た後において、一週間の予告期間をおこななければならない。」

全然この方法を今のように直してしまふのであります。續いてそれでは二十四條であります。二十四條は即ち調停委員会に調停を掛ける場合における手続を誰がなすかというのであります。二十四條の五号に「日本国有鉄道労働関係に關しては運輸大臣又は労働大臣、日本専賣公社の労働関係に關しては大蔵大臣又は労働大臣が調停委員会に調停の請求をしたとき、この委員が、労働行政に關してはやはり労働者が一本で行うということが必要なのであります。併しこれは先般政府委員からの説明を聞きまして、やはり運輸大臣及び大蔵大臣はそれ、關係の監督事業を監督する立場にあるから、調停の申請権を運輸大臣にも、大蔵大臣にも與えたということになつておりますが、これは労働大臣と運輸大臣の意見が全く違つてゐる場合に、いずれを採るかという問題が事実上起きて来る場合がないとは限りません

し、労働行政を一本にして行くという点からいへば、やはり労働大臣が一切取り、併しながら運輸大臣、大蔵大臣は事業の監督の立場におりますから、やはり労働大臣はこの大臣の意向を聽いた上で調停に付する、こういう建前を採るべきだと思つております。夫

のようにならなければならない。併し一方の請求があれば臨時に開くことができる。」

○委員長(山田勲男爵) 一併にお願いします。

○原野一君 併しこれは先般政府委員からの説明を聞きまして、やはり運輸大臣及び大蔵大臣はそれ、關係の監督事業を監督する立場にあるから、調停の申請権を運輸大臣にも、大蔵大臣にも與えたということになつておりますが、これは労働大臣と運輸大臣の意見が全く違つてゐる場合に、いずれを採るかという問題が事実上起きて来る場合がないとは限りません

し、労働行政を一本にして行くという点からいへば、やはり労働大臣が一切取り、併しながら運輸大臣、大蔵大臣は事業の監督の立場におりますから、やはり労働大臣はこの大臣の意向を聽いた上で調停に付する、こういう建前を採るべきだと思つております。夫

のようにならなければならない。併し一方の請求があれば臨時に開くことができる。」

○委員長(山田勲男爵) 一併にお願いします。

○委員長(山田勲男爵) 速記を止め

午後零時四十分閉会

午後四時三十分閉会

○委員長(山田勲男爵) 速記を止め

「異議なし」と呼ぶ者あり

委員(山田節男) 御異議ないものと認めます。それでは直ちに採決に入ります。本件を可とされる方の御举手をお願いいたします。

〔総員挙手〕

委員(山田節男) 全会一致でございます。よつて本件は可決されました。本会議における委員長の口頭報告の内容は、本院規則第百四條によつて予め多数意見者の承認を得なければならぬことになつておりますが、これは委員長において本件の内容、本委員会における質疑應答の要旨、討論の要旨、及び表決の結果を報告することとして御承認を願うことに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

委員(山田節男) 御異議ないものと認めます。それから本院規則第七十二條によりまして、委員長が議院に提出する報告書につきまして多数意見者の署名を附することになつておりますから、本件を可とされた方は順次御署名をお願い申し上げます。

多数意見者署名

- 一松 政二 早川 慎一
- 門屋 盛一 渡多野林一
- 原 虎一 村尾 重雄
- 平野善治郎

委員(山田節男) 次にこの労働委員会、中央労働委員会並びに地方労働委員会の不当処理の調査承認を得ておりますので、これにつきまして政府委員から中央労働委員会或いは地方労働委員会の処理しました争議件数、或いは要した日数、その他この労働委

員会の活動に關しまする説明を政府委員よりお願いいたします。

政府委員(賀來政二) 大体この一月から六月までに中労委及び地方労委が扱いました件数は総数が二百六十八件、調停が百八件、仲裁が一件、それから十一條、四十條違反の扱いが百六十四件、そのうち裁判所の方に請求いたしましたのが九件であります。七月以後の統計は未だはつきり出ておりませんが、大体の状況を申し上げますと、本年の一月から六月までに中労委及び地方

委員(山田節男) 御異議ないものと認めます。それから本院規則第七十二條によりまして、委員長が議院に提出する報告書につきまして多数意見者の署名を附することになつておりますから、本件を可とされた方は順次御署名をお願い申し上げます。

労働委員会の処理しました争議件数、或いは要した日数、その他この労働委員と、賃金の問題で、山口縣の宇部鐵山の賃金の調停を山口縣の委員会がやり出して、九千四百というより調停案を出す場合には、全国的な視野から見たおりますが、現在のところやはりその裁判所の判決例もただ一件出る程度で、それから学校の教授ですか、教育関

係、こういう者は全部駄目になるわけでもないですね。

○政府委員(賀来才二郎君) さようでございます。

○委員(山田節男君) 別に御質問ございませぬか。

○早川一君 労働委員会の機能が十分に司法的機能を有しておるのであります。で、ありますから、委員が或る程度労働法に精通する必要があると考へられますが、それに対して労働省は、どう御処置を採つておられますか、お伺いしたいと思います。

○政府委員(賀来才二郎君) 御尤もな御質問でありまして、委員の各位は余程研究をして頂いておりませんと、間違いを起して参るのであります。そこで具体的な方法といたしましては、かような方法を探つております。先ず労働省とそれから法務省と中央労働委員会と三者連絡協議会というものを保持しております。そして、問題が出てきた都度、その法的な取扱について研究協議いたしまして、その協議の結果を各地労働委に知らせるというところをやつております。それから各縣地労働委におきましても、やはり地方の檢察廳とそれから縣廳、それから地労働委との三者連絡協議会というものを保持しております。そして、常時法律上の研究をしておる。それから各三ヶ月ごとに地労働委のブロッグ会議を開いておまして、そこに研究議題を出しまして、中労働委から行つてそのブロッグ会議で指導いたしますと共に、労働省も場合によりましては参りまして、その指導に當つております。それから地方労働委員会の事務局長の会合を年に三回乃至四回開きまして、その

際に研究をいたしますと共に指導もいたしておりますが、何しろ労働側の委員は相当勉強いたしますが、使用者側の委員の勉強が足りないものであります。それからもう一つは、地労働委の委員が最近非常に忙しいが、特に最も重要でありますところの中立委員が非常に忙しいのであります。十一條違反の問題にいたしまして殆んど中立委員が最後の決定をやつておるような恰好であります。この中立委員のうち弁護士の方なんか特に法律的な立場で活動して貰わなければならぬ、にも拘りませぬ地労働委の担当は非常に少いのであります。弁護士の方は地労働委に出まして仕事をされまして、つい弁護士の方の本職が離れて行く、それがために非常に損失を受ける、そこでもう地労働委の中立委員になりたいという人が段々少くなりまして、慣れた有能な委員の方が翌年にはもうどうしてお願いできない、又新しい委員が出て参ります。そこで中労働委の場合のように未弘、中山、桂などという初めから委員をやつて居る方は堪能であります。地労働委の委員は始終委つておりますので、この点に非常に大きな欠陥があります。將來若し労働組合法或いは労働委員会制度を改正するといふ場合は、この中立委員だけでも専任にするといふようなことが考へられまじと、司法的な処置をやるにつきまして不十分だ、こういうことを考へております。

○委員(山田節男君) 別に御質問ございませぬか。それでは本日の労働委員会はこれを以て散会いたします。

午後五時五分散会

出席者は左の通り。

委員長	山田 節男君
理事	一松 政二君
	早川 慎一君
委員	原 虎一君
	村尾 重雄君
	門屋 盛一君
	田村 文吉君
	波多野林一君
	水橋 藤作君
政府委員	竹下 豊次君
労働政務次官	賀来才二郎君
労働事務官	
(労働局長)	

第十五部 労働委員会会議録第四号 昭和二十三年十二月十日 参議院

昭和二十四年一月五日印刷

昭和二十四年一月六日発行

参議院事務局

印刷者 印刷局